

**FERRO
CARRILES.**

De Palma a Manacor
315 (mixto) - 8'10 m. y 2'13 t.
De Palma a La Piedad
315 (mixto) - 8'10 m. 2'15 y 4'13 (mixto) t.
De Manacor a Palma y La Piedad
315 (mixto) - 8 m. - 2'1 t.
De La Piedad a Palma
4 (mixto) - 8'35 m. y 3'30 t.
De La Piedad a Manacor
4 (mixto) - 8'25 m. y 3'15 terde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma 2 t.

LA OPINION.

**VAPORES
CORREOS.**

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcañiz.—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcañiz.

ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcañiz.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcañiz.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

DOS ARTICULOS NOTABLES.

Lo son realmente los que hoy publican sobre el mismo tema «El Imparcial» «El Liberal», por cierto para coincidir de todo en todo.

Nuestros lectores saben que la actitud que vienen observando los conservadores, así en la prensa como en la tribuna, no se conforma grandemente con la circunspeccion y prudencia propias de un partido de orden.

Desde el primer momento de su caída parece que cifran todas sus esperanzas los conservadores en que se turbe la paz pública, en que se rompa la disciplina social, para por el trastorno recobrar el poder, sin observar que el ejemplo que dan y la semilla que siembran produciría frutos tan tempranos como funestos.

Pues bien; con estos antecedentes veamos lo que dicen los referidos periódicos democráticos:

«Ya empiezan a estar contentos los conservadores: los motines de Barcelona hacen rebosar de júbilo a los periódicos del partido, exceptuando «La Epoca» que tiene un sentido verdaderamente conservador y un criterio más alto cuando los intereses del país se ven amenazados.

Ya se lisonjean con la expectativa de exhumar la antigua frase de «a motin por dia» y poderar las sucesos. acrecer las alarmas y prorumpir en sus jeremiadas con llanto de cocodrilo, presentándose como únicos salvadores del orden social.

No parece sino que al caer del gobierno el último Gabinete naufragó el orden público con la paz de España. Diríase que aquí se quieren olvidar los hechos más evidentes, o se pone empeño en desentenderse de la verdad.

La inmensa satisfacción que experimentó el país a la caída de Cánovas, no fué tanto por el cambio de política y de personas, sino porque se conjuró la espantosa tormenta que por todas partes se presentaba, y todos los presagios anunciaban.

Ha habido un motin: si los conservadores no caen, cuántos movimientos revolucionarios no habría hecho estallar la desesperacion que rugia, ya en los partidos extremos, ya en los más sensatos que se apresuraban a inhibirse de la tremenda responsabilidad de un porvenir desconocido?

«Ha habido algunas prisiones. ¿Qué serie de represiones y desastres no habríamos tenido que lamentar si se hubiera persistido en aquella política funesta que alardeaba de provocar a los partidos avanzados y creía que no estarían aseguradas las instituciones hasta dar una batalla en las calles a la revolucion?»

Precisamente la verdadera trascendencia del cambio de 8 de Febrero consistió en que sufrió una derrota la política pesimista, y en que se abrieron los horizontes de la legalidad para elementos vitales que, teniendo la razón y el derecho de su parte quieren las luchas pacíficas de los pueblos libres y solo recurren a las tinieblas de la conjura cuando la arbitrariedad doctrinaria halla delincuencia en la idea y persigue como crimen los sentimientos generosos de la democracia y del progreso.

De poco se espantaa los conservadores, y medrados estaríamos los amantes de la libertad si creyéramos en peligro la patria y amenazados nuestros principios porque unas turbas hayan cometido desafueros en las calles de Barcelona.

En todos los pueblos de la tierra, así los gobernados por el despotismo como los que alcanzan los ideales democráticos, surgen cuestiones en que la pasión toma la palabra y el órden público se altera más o ménos hondamente.

Lo grave, lo mortal es cuando los gobiernos convierten la enfermedad en sistema y ahogan todas las manifestaciones de la vida a los pueblos.

Esa situación simbolizan los conservadores, y hé ahí por qué el argumento de órden público que ahora apellidan es justamente lo que contra ellos invoca el país esplicando el temor de su vuelta la benevolencia democrática y la firmeza con que la nación ha de apoyar a quien la libre de la era de tumultos y conspiraciones que inauguraría un nuevo periodo conservador.»

Tales son los párrafos más expresivos del artículo de «El Imparcial», titulado «El arma de los conservadores;» pero no es ménos importante el publicado por «El Liberal», que aborda también la cuestion bajo aspectos muy importantes.

«Hay algo, tal vez bastante que elogiar—escríbe «El Liberal—en la conducta del Gobierno, envuelto en una cuestion de órden público con una poblacion de las más importantes de España, donde cualquier tumulto, cualquiera desviacion de la tranquilidad normal y ordinaria, se

consideran más graves que en otro punto del país.

A nosotros no nos preocupan mucho las perturbaciones del órden o las alteraciones de la tranquilidad, sino los procedimientos de los gobiernos imprudentes, cuando esas alteraciones se producen.

No hay país que quiera vivir permanentemente en el desórden y en la intranquilidad, mientras que hay gobiernos que toman pretexto de cualquiera alteracion para extender sus fueros y violentar el estado legal y social, creando de este modo situaciones anormales y forzadas, más perjudiciales y peligrosas que las conomociones e inquietudes transitorias producidas por los ciudadanos con sus arrebatos.

Hoy mismo en Irlanda los desórdenes que origina la secular organizacion de la propiedad territorial, son el pan de cada día.

Recordamos uno de los grandes desórdenes ocurridos en los Estados- Unidos. El lance fué realmente sério. Las autoridades de Nueva-York, teatro de aquel suceso, agotaron las amonestaciones y los temperamentos prudentes. Al fin fué preciso rechazar la fuerza con la fuerza, y quedaron en las calles algunas victimas de la revuelta. El gobernador del Estado dirigió al dia siguiente a la poblacion estas palabras en sustancia:

—«Todo ha concluido. No hay más...» que cincuenta ciudadanos menos. La república de los Estados- Unidos seguirá marchando adelante tan libre y próspera como siempre.»

Puesto que así pensamos, la cuestion de órden público en Barcelona no ha sido nuestra preocupacion. Un país no es un lago siempre tranquilo y sin tempestades. Hemos dirigido la vista al Gobierno, principalmente en estos momentos, y ya lo hemos dicho sin rebozo: hay motivo para elogiarle.

Ha llevado a la representacion nacional las noticias comunicadas por las autoridades de las poblaciones conmovidas, inmediatamente despues de recibirlas. Todo Gobierno debe al país esa publicidad y cumple bien el que se la da.

Su actitud en el Parlamento ha sido hasta ahora digna y mesurada. No ha hecho alardes intempestivos, y siempre provocadores cuando se hacen, de fuerza y energia. Ha expresado sentimiento y dolor sin arrebatos de cólera.»

Concluye «El Liberal» su artículo diciendo que si mandara el Sr. Cánovas se habrían cometido ya mil imprudencias;

esto es, lo mismo que dice «El Imparcial», pero aquí, de todo lo más importante, es la poca impresion que en el país liberal hacen ciertos trabajos y augurios, y las alabanzas que el Gobierno merece por la templanza y circunspeccion con que se conduce.

ECOS POLÍTICOS.

Dice «La Iberia:»

Para que nuestros lectores puedan apreciar la perfecta armonía que reina, no sólo entre los individuos del disuelto Sindicato de la industria y del comercio de Madrid, sino también las buenas relaciones que sostienen con los periódicos que apoyaron sus exigencias, insertamos a continuación las líneas con que «El Liberal» y «El Popular» rechazan ciertas apreciaciones del Sr. Maltrana.

Dejemos hablar al primero de dichos colegas:

«Conviene—dice—no confundir los intereses de la industria y del comercio, desconocidos y vejados por los decretos del Sr. Camacho, con los personales de los sindicatos que han llevado en Madrid la representacion de tan laboriosas clases.

«Los gremios que con noble entereza han protestado en Madrid y en todas las provincias contra la ilegalidad y la inconveniencia de reformas onerosísimas, son completamente ajenos a las cuestiones personales y a los desvanecimientos que el afán de la notoriedad suele producir a los poco acostumbrados a verse por encima del común nivel de los mortales.»

«Así se explicará que el director de «El Popular», uno de los sindicatos encausados y presos por la última campaña contra las nuevas tarifas, se vea en la necesidad de protestar contra ciertas ofensivas apreciaciones del Sr. Maltrana respecto a la prensa de Madrid, publicadas en los periódicos de Barcelona y dirigidas tal vez a los diarios, que, constituidos en defensores de la integridad de la ley y de la justicia de las reclamaciones levantadas en toda España contra el nuevo reglamento de la contribucion industrial, no podían ni debían hacerse cómplices de la inconveniencia que a la sombra de esos intereses pudieran cometerse.»

«Como prueba de la justa indignacion

FOLLETIN.

HISTORIA

de los
Heterodoxos Españoles
por el doctor

D. Marcelino Menendez Pelayo

IV.

(Continuacion.)

Realmente, si la Iglesia le hubiera oído, admitiera un poco mas la razón en sus dogmas, la ciencia en su teología, el evangelio en su moral; y desechara tantas y tantas supersticiones como atraía sobre su cabeza, el rayo asolador de una revolucion inevitable. Mas, para hacerse oír, para impulsar, para mover, faltábale el motor de los motores, faltábale el divino y sacrosanto entusiasmo. Seméjale en todo a Voltaire, en la ironía, en la gracia, en el ingenio en la ligereza, en la universalidad de conocimientos, en el gusto por la polémica, en la tolerancia filosófica y religiosa, en la iniciativa tomada para traer una revolucion, cuyas consecuencias asustaban al uno y al otro, pocos amigos del movimiento y del ruido engendrados con sus propias pa-

labras y muy amigos de los Reyes y las Papas a quienes combatían y demigraban en sus respectivos apostolados y en sus incansables pro-agandas. Por esto, Voltaire, que destruye la sociedad antigua, no comprende a Rousseau que trae la sociedad nueva, como Erasmo, que destruye la religion antigua, no comprende a Lutero, que trae la nueva religion. Mas, uno y otro, Lutero y Rousseau, tienen las exaltaciones, los delirios, los arrebatos, los impulsos heroicos, los desmayos y las flaquezas, los ataques nerviosos, las inspiraciones súbitas, los desarreglos intelectuales y las vocaciones extraordinarias que distinguen a todos cuantos inician una nueva idea en la conciencia humana, y abren una nueva edad en la historia.

El señor Menendez Pelayo, que sabe todas las particularidades mínimas de la materia por él historizada, ignora toda su filosofía, y la ignora, no porque su comprensivo entendimiento deje de comprenderla, no, la ignora porque no quiere alcanzarla su voluntad piadosa, ni quiere decirle sus beatos escrúpulos. El señor Menendez Pelayo no teme errar; teme pecar. Se abstiene de filosofías en todo el libro, como se abstiene de carnes en los viernes por no faltar a los preceptos de la Santa

Madre Iglesia. Dice lo que es verdad, dice que influyó Erasmo en los protestantes españoles y mas que ninguno otro reformador; no dice por qué influyó, a pesar de saberlo, pues sacrifica con frecuencia su sabiduria profunda en aras de su salud eterna. El protestantismo toma caracteres particulares y varios, según los pueblos donde se desarrolla y arraiga. El protestantismo alemán es dogmático, el protestantismo suizo moral, el protestantismo francés jurídico, el protestantismo español eminentemente científico. Y el mas sabio entre todos los innovadores era el holandés Erasmo; y el mas radical entre todos los protestantismos era el protestantismo castellano. Su mejor literato, Valdés, y su mejor filósofo, Servet, no creían en la divinidad de Cristo, y la idea de la divinidad de Cristo fué tan necesaria en el siglo décimo sexto para salvar la nueva Iglesia protestante, como fué necesaria en el siglo cuarto para salvar la vieja Iglesia católica. Los padres griegos y los padres latinos abominaban igualmente al innovador Arrio, como los doctores protestantes y los doctores católicos abominaban igualmente al innovador Servet. Una doctrina radical no podía prevalecer en el pueblo que concluía la guerra con los ára-

bes y comenzaba la conquista de los indios. Si los reformadores españoles tuvieran un pueblo, apelarían a los grandes agitadores de los pueblos, a Lutero y Zuinglio, que eran la pasión y el sentimiento; no tuvieron un pueblo, no necesitaron sentimientos ni pasión y cayeron a los pies de Erasmo. Pero los hubo mayores que Erasmo todavía.—¿Por qué lo desconoce, y si no lo desconoce, por qué lo calla el señor Menendez Pelayo?

V. Larguísimo este artículo, pero ya que lo comenzamos, no lo acabaremos sin convertir los ojos a Servet y apuntar algunas consideraciones acerca de cómo trata el señor Menendez Pelayo a este pensador extraordinario. Corto número de hombres despiertan la curiosidad y atraen la general atención, como el doctor navarro de padres aragoneses, que poco despues de haber descubierto Copérnico en sus astronómicas observaciones cómo discurre la tierra por el cielo, descubrió a su vez en los estudios fisiológicos y naturalistas, cómo circula por el cuerpo la sangre. Si la vida errante y aventurera, si la consagracion total a las ideas, si el combate con los otodoxos luteranos y católicos, si la conjuncion de altísimo talento sintético y pro-

de «El Popular,» véanse algunas de sus frases:

«... ¡Bah! Cuando se vierten en contra de la verdad y en abierta oposicion de los hechos especies de esa naturaleza, preciso es poner las cosas en su lugar.

La ingratitud es generalmente odiada, y no creemos que el Sr. Maltrana sea tan ingrato y tan olvidadizo que no deje de restablecer los hechos en toda su integridad.»

Conviene que se sepa que el director del periódico que tales dardos dispara contra el Sr. Maltrana era uno de los individuos de la disuelta Junta sindical, que compartió con su presidente los triunfos que todos alcanzaron cuando ingresaron en el Saladero.

«Un notario de Marsella ha registrado el acta de cesion y venta de Nueva Irlanda al marqués de Rays por Maragano, rey de Lamboun.

Maragano, tú lo entien des. Si eres ant opófago, el marqués de Rays te proporcionará comida.

La cusion para los gobiernos ahora, es quitar al célebre marqués el cargo de fournisseur de S. M. el rey de Lamboun.»

Felicitamos al Ancora, panegirista rabioso del célebre Marqués de Rays y de la colonia de Port-Breton.

LA OPINION.

PALMA 5 DE ABRIL DE 1882.

Nuestro colega *El Comercio* sin ataque ninguno de nuestra parte, sin dirigirnos á él para nada, sin buscar polémica alguna, nos embiste de una manera furibunda e intenta herir á personas que sabe que nos son sumamente queridas.

Conste que la agresion viene de nuestro colega, y que él nos ha hecho descender á un terreno al cual nos repugna ir. Esto no sucediera, si al frente del periódico se hubiese colocado la digna persona que señalan todos como la llamada por su talento y sus condiciones á ser dueño absoluto del *Comercio*. Sin título ni merecimiento alguno, se ha colocado en ese escabroso puesto una persona nueva, inesperta, que tiene el noble afán de figurar en primera línea, pero que cree que en moviéndose y bullir y hacer discursos ya se obtiene una patente de hombre importante.

Tal vez á esto se deba la torcida direccion que ha tomado la cuestion de los industriales y comerciantes.

Mestre Colom això no es el vostro lloch.

Justo es que la mayor parte de nues-

fundo talento analizador, si las aptitudes de un metafísico juntas con las aptitudes de un médico no le dieran tanto y tan dramático interés, dáríasele su nefasta muerte: que no hay resplandor para iluminar un alma y esclarecerla con los reflejos de la inmortalidad en estos periodos de combate, como la luz siniesca de las hogueras del martirio.

Ninguno de todos estos pensadores vienen súbitamente al mundo. Todos ellos encuentran sus raíces en los pensamientos diseminado por la conciencia antes de su aparicion providencial; y todos ellos se nutren y alimentan con el jugo de la idea de su siglo. Grandes por algunos pensamientos propios, como descubridores que son de nuevos celajes ó de nuevos orbes en los senos de la conciencia, iluminan con algunas gotas de luz, parecidas á estrellas, los hemisferios del humano espíritu; y despues, ó bien caen por regla general en la uniformidad de los abismos tenebrosos que forman la noche, ó brillan con el débil é indistinto resplandor de la Via Láctea, en sociedad con numerosos espíritus análogos, los cuales componen grupos de pensadores semejantes á las gerarquias angélicas en el Empíreo católico y á las constelaciones sidéreas en el inmenso espa-

tros sueltos de redaccion, vayan dedicados al *Comercio*, correspondiendo á la preferente atencion que ayer nos dedica.

No se escurra, no, el colega, como lo hace ayer, en el asunto de la suscripcion que dijimos iban á promover los encargados de seguir la cuestion de los gremios. ¿Es cierto ó nó que la suscripcion tiene por objeto indemnizar á los obreros de la pérdida de dos dias de jornal?

LA OPINION se inscribirá en la lista por una cantidad igual á la que suscriba el *Comercio*, que cuando menos será equivalente no á seis meses de cesantía de Gobernador, que fuera igual á cero, sino equivalente al importe de la influencia que el Director del *Comercio* fué á ofrecer al Gobernador para que no se diese la cerradura, y á la proteccion que fué á dispensar á aquella autoridad diciéndole que respondia del orden.

¿Cuanto daríamos para poder gozar de igual prestigio y tener tanta influencia!

No es LA OPINION quien desfigura los hechos, tergiversa los conceptos, oculta los móviles, y calumnia á los industriales en el asunto de la huelga de Palma, como dice *El Comercio*.

Desfigura los hechos, quien como el colega sostiene que la huelga fué expon tánea, cuando sabe mejor que nosotros que se iba de fábrica en fábrica, de taller en taller para obligar al trabajador á que perdiera su jornal.

Tergiversa los conceptos, quien como el colega afirma que se debió á la actitud del Ayuntamiento el que cesara la huelga, cuando sabe mejor que nosotros que se debió á la digna actitud de los industriales que acudieron al llamamiento del Gobernador de la provincia en la tarde del sábado último, y que decididamente resolvieron abrir sus tiendas, burlando así á los que predicaban la resistencia.

Oculta los móviles, quien como el colega se esfuerza en sostener que no obedecia la huelga á ningun fin político, cuando sabe mejor que nosotros que á los partidos conservador y republicano avanzado concertados se debe el haber iniciado, sostenido y alentado el movimiento huelguista, aunque tomara despues parte en él personas sin color determinado y dignisimas.

Calumnia á los industriales, quien como el colega los cree dispuestos á producir en el país perturbaciones, ó acudir á reprobados medios, á dejar sin pan á los obreros y á dejarse cautivar con discursos pomposos pronunciados por populacheros héroes y por barricaderos de *doublé*.

Al ver todo esto, al leer los escritos del *Comercio*, entonces es, como dice el colega, cuando una palabra clara, precisa, gráfica, espresiva, viene á nuestros labios; no la

historia ó Herodoto, filósofo Platón, poeta de la sociedad Horacio, poeta del campo Virgilio, poeta de la política Lucano, poeta de la sátira Juvenal, han hecho de sus respectivas profesiones otros tantos pedestales donde se levantan como armoniosas é imperecederas estatuas. Pero en el siglo décimo sexto ha vivido tanto la humanidad, se ha desarrollado tanto el planeta; la historia recién desenterrada, tiene halagos tan seductores para los entendimientos; la naturaleza rejuvenecida, llama el amor humano á su hermosísimo seno con tales provocaciones; todo aquel espíritu artístico y literario, que hiciera de Grecia la musa de la historia; todo aquel espíritu religioso y profético, que hiciera de Jerusalem la sacerdotisa del divino tiempo; todo aquel espíritu científico, que hiciera de Alejandría la maestra del saber humano y la intérprete del gran museo de las ideas, todas estas tres direcciones, cada una de las cuales encierra los tres infinitos, el ideal de lo hermoso, el ideal de lo bueno, el ideal de lo verdadero, se juntan en tal ayuntamiento que producen mundos hermosos habitados por espíritus universales y sintéticos.

¿Dónde hallareis un Leonardo de Vinci, pintor, matemático, geólogo, arquitecto,

pronunciamos porque el público entero lo hará por nosotros.

Esa palabra ya la hemos oido estas dias pronunciar y suponemos que tambien *El Comercio* y los que con él llevan la batuta en tan descarriado asunto la han oido.

Nuestro colega *El Comercio* ha visto que nosotros decíamos la verdad clara y desnuda á aquellos á quienes quiso embaucar, haciéndose el amigo del pueblo, y en un exceso de rabia se ha descompuesto contra nosotros, de la manera que lo hace en su número de ayer y que nosotros lamentamos por lo mucho que le queremos.

Se comprende; todo jugador se exagera cuando vé que se le han visto las cartas. Compadecemos al *Comercio* y á alguno de sus intimos, que ha querido colocarse á la altura de los héroes y ha quedado convertido en una vulgaridad cualquiera, por mas que se figurase ser un dictador, fuera á los centros oficiales á imponerse y á entrar en negociaciones, y á darse lustre diciendo que iba á evitar ciertos desmanes.

Sobra en Palma gente sensata para juzgar á esos hombres como merecen; y créanos nuestro estimado colega, honran más ciertas cerraduras, que los aplausos que se van á buscar sin reparar en los medios que se emplean para obtenerlos.

Hacer el héroe por fuerza, es un papel muy desairado.

Si cree el *Comercio* que con el sueldo en que habia de cierta cerradura ha podido mortificar á la persona á que alude, se equivoca.

Lo que parece imposible es que el Director de nuestro colega haya podido permitir la insercion del sueldo, sin ruborizarse. No es extraño que hablase de cerradura y de monstruoso rollo, toda vez que le tiene preocupado y sin reposo el recuerdo de cierto rollo, que si estuviese en nuestra mano destruir destruiríamos, para pagar á nuestro amigo y á la Comision de Comerciantes é Industriales, la influencia que dice emplearon para evitar las manifestaciones de desagrado que intentaron hacer á la persona aludida esos obreros victimas inconscientes de los que les engañan y seducen.

Entiéndalo bien el Director del *Comercio*, y sepa que no es digno de personas que se estiman, el echar en cara favores dispensados. ¿Qué diria si se le recordaban algunos que ha recibido de esa persona á quien intenta tan impremeditadamente herir?

¿Porqué se comeria ayer *El Comercio* el último apartado de nuestro sueldo con que encabeza su seccion local?

to, ingeniero, dónde? ¿Quién sobrepujará en aptitudes varias al escultor de la Noche al pintor de la Sixtina, al defensor de San Miniato, al poeta de Victoria Colonna, al arquitecto que ha cogido del abismo el panteon clásico y lo ha lanzado á los aires? Está en la complexión y naturaleza del siglo décimo sexto sem jante universalidad. La tiene tambien Servet, humorista, filósofo, astrónomo, fisiólogo, químico, naturalista, teólogo, un sábio digno de tan luminoso como creador cielo. Así la inquietud del pensamiento agitará como una especie de Sibila en demencia su acalorado cerebro, así la vibracion de sus nervios, dándole una gran variedad de profundas emociones, le dará tambien una grande variedad de riquisimas aptitudes. Su casta y única esposa sera la ciencia; su ocupacion el trabajo y el combate por la idea; su posteridad de los libros. Nada le interesará ni el placer, ni la ambicion, ni la riqueza como le interesa la verdad. Por poseerla, pasará sus noches en claro y sus dias en ayuno: por salvarla, combatirá con heroísmo y morirá en el martirio. La idea es la sangre de su sangre y el alma de su alma.

Se continuará.

¿Le disgustaria acaso el que llamamos la atencion del pueblo Mallorquin, acerca de que se penetrara de cual sea el interesado móvil de los que hoy le guían en la triste cuestion que tan hábilmente saben explotar algunos?

¿Se creeria acaso alguno de los mas arrimados al colega, comprendido en el número de esos algunos?

El Comercio traslada á sus columnas un sueldo que publicamos el lunes poniéndole por epigrafe *Emilio Castelar y sus secuaces*.

El Comercio se ha equivocado: debió haberle puesto por título *Los federales recién nacidos, ó Los siete mesinos orgánicos*.

Extracto del *Boletín Oficial* de esta provincia núm. 2.363 correspondiente al martes 4 del actual.

La Alcaldía de Palma emplaza á los que se crean con mejor derecho que doña Isabel Massanet y Mir á la inscripcion á su nombre de la sepultura número 312 del cuadro 2.º del cementerio de esta ciudad, y anuncia para el martes 11 del actual la subasta pública para la amortizacion de bonos municipales en cantidad efectiva de dos mil seiscientos pesetas y cupones de dichos bonos en la de dos mil cuatrocientos.

El Ayuntamiento de Sta. Maria pone á pública licitacion el medio de conciertos parciales ó el de arriendos á venta libre del cupo de consumos.

El Juzgado de la Lonja llama á los que se crean con derecho á las herencias de D. Pedro y D. Ramon Enrich y Pallicer naturales del primero de Alayor y el segundo de Mercadal (Menorca) fallecidos en lugar ignorado.

El Juzgado de Inca cita á los que se crean con derecho á la herencia de Juan Carreras y Femenia, soltero y domiciliado Sta. Margarita que falleció intestado el 4.º de Diciembre último.

El Juzgado Municipal de la Catedral cita á Juan Barceló y Garcia y otros para que se presenten á responder de los cargos que contra ellos resultan por juegos prohibidos.

La Direccion General de Instruccion Militar publica la convocatoria para el ingreso de alumnos en la Academia del cuerpo de Estado Mayor del Ejército y el programa de las materias que deben probar.

Atendiendo á la solemnidad del dia y siguiendo la costumbre de años anteriores mañana no se publicará la OPINION.

Tanto concurso como anteayer observamos anoche en la plaza de Sta. Eulalia, en donde los codazos y empujones dados por algunas cuadrillas de mozalvetes, menudearon que era una bendicion, lo cual parece ahora ser de moda.

Las ventas fueron tambien muy considerables no faltando algunos de los tenderos que lograron ver realizados todos sus géneros, cosa que no sucede con mucha frecuencia.

Esta mañana han sido ya quitadas todas las tiendas y covachuelas habiendo terminado bastante bien la feria que tan mal empezó, merced al cierre de tiendas y comercios y más que á esto á las amenazas de que fueron objeto, mal que pese al *Demócrata*, los muchos feriantes que el sábado quisieron instalar sus puestos en la Rambla.

Por más que el *Demócrata* niegue que hubiese imposición y amenazas para que muchos industriales y fabricantes cerrasen sus establecimientos, es cierto, público, evidente y sabido de todos y especialmente de algunos de sus amigos, que se amenazó con romper cristales y hasta con soltar botellas de agua ras ó petróleo á ciertos establecimientos industriales cuyos dueños no querían seguir la conducta de otros.

El querer negar lo que oyó y supo todo el mundo, supone una pasión que se ha comprendido por las personas sensatas y que el pueblo engañado hoy, comprenderá mañana con escasa gloria y menor prestigio para los que han pretendido atarnos al carrerevolucionario cuya principal dirección reside en Barcelona y basta.

Dice el *Balear*:

«Se nos ha asegurado que uno de los Maltranas, que durante estos pasados días han vociferado más para conseguir el cierre de tiendas, la paralización de las industrias y la huelga de obreros, tenía en su propia casa, cuyo portillo estuvo constantemente abierto, ocupadísimo á sus obreros para poder dar abasto á los trabajos ordinarios propios de su industria.

«Este podrá decir con toda exactitud, que no es lo mismo predicar que dar trigo.»

A nosotros se nos ha asegurado que fueron varios los Maltranas.

La Dirección General de Comunicaciones ha concedido á la villa de Artá la estación telegráfica que tenía solicitada y á cuyo montaje se procederá á la mayor brevedad, para lo cual se están practicando las correspondientes gestiones.

Tiempo hacía que nos habíamos interesado á favor de este asunto en las columnas de nuestro periódico reclamando la inmediata instalación de la estación mencionada, sin que hubiésemos podido conseguir esta mejora, que al fin vemos realizada hoy y por la cual felicitamos á aquellos naturales.

A 576 pesetas 93 céntimos ha ascendido el producto de las limosnas depositadas en el cepillo de la *Sangre* durante el mes de Marzo próximo pasado, habiéndose hallado también una cadena de oro ó cordoncillo y tres reliquias afiligranadas también de oro, producto de algún voto ú ofrenda.

Segun algun indicio de que ha podido enterarse el *Constitucional*, sería posible, dice que á esta plaza viniesen destinados seiscientos penados sobre los que en el presidio existen.

Esto era lo que nos faltaba para acabar de ser felices.

Por si no ha sido bastante el desgraciado suceso acaecido en la familia de Sebastian Castañer, allá va este otro que pinta nuestro colega el *Isleño* de ayer:

«Se nos dice á última hora que en la fábrica Harinera del señor Perras del Arvañal, una maquina ha dejado muy mal parado el brazo derecho de un muchacho de unos 14 años, que ha sido trasladado en caruaje á su casa que la tiene en *Son Rapina*, acompañándole el médico señor Baus y otros dos comprofesores di puestos á hacerle la primera cura.

«¿Tendremos que añadir un inutilizado más del trabajo al número que ya contamos?»

«Dios no lo quiera.»

Los dos sueltos que siguen son del *Diario de Palma*:

«Parece que se trata de que en las próximas ferias se destine el foso de la moralla entre los baluartes de San Anonio y Zanoguera para la venta de ganado, para lo cual se pedirá la correspondiente autorización á la autoridad militar.»

«Nos han contado que en un pueblo de la Isla ha sido nombrado médico titular el mismo señor Alcalde, con el haber de 120 duros anuales, sin que pudiese el correspondiente aviso para la provision de dicha plaza.»

Podemos adelantar á nuestros lectores los nombres de la cuadrilla de diestros que tomarán parte en las dos corridas de toros que han de tener lugar en esta plaza los días 4 y 11 del próximo mes de Junio.

Segun nota que tenemos á la vista son los siguientes:

Matadores.

Juan Ruiz (Lagartija) de Murcia.
Gregorio Alonso (Toledario.)

Picadores.

Joaquin Chico.—Manuel Perez.—Eugenio Fernandez (Manitas).—Cirilo Martin, todos de Madrid.

Banderilleros.

Isidro Rico.—Mariano Tornero.—Eusebio Martinez.—Manuel Fernandez (Manolin).—Victoriano Abon.—José Torrijos.

Puntillero.

José Torrijos (Pepin.)

Debemos hacer observar á los aficionados al toreo que los banderilleros que hemos anotado son todos gente joven y lista, muchos de ellos conocidos y aplaudidos aquí. Por lo que podemos afirmar que la cuadrilla que dirige el simpático Ruiz gustará.

Los toros que se lidiarán en dichas corridas seran seis de doña Maria Rosalem, viuda de Hernan y seis de Mazpule.

Damos la mas cordial enhorabuena á nuestra paisana la Señorita doña Mercedes Moreno, pues nos consta oficialmente, que en el certámen de *Labores de Señora* celebrado en Cádiz últimamente ha sido premiado un estimable bordado suyo que llevaba por lema *Verde mar*.

La proclamacion de los nombres y recompensas al mérito tuvo lugar en la noche del 25 de Marzo último en los magníficos salones del Conservatorio de Santa Cecilia en donde fueron ejecutados los trabajos correspondientes al *divino arte*.

NOTICIAS VARIAS.

Madrid 1.

—En algunos pueblos del Maestrazgo recorren las calles algunos «fantasmas» que tienen aterrados á las mujeres y á algunos vecinos. La guardia civil ha tomado las disposiciones conducentes á su captura.

—Dice «La Libertad» de Valladolid, que está acordado que un magistrado del Tribunal Supremo vaya á aquella ciudad con objeto de instruir las oportunas diligencias en averiguacion de los hechos ocurridos en dicha Audiencia, que tanto han ocupado la atención pública.

—Han sido nombrados relatores de la Audiencia de Albacete, D. Francisco Sanchez Torres y D. Eduardo Martinez Pico; y de la de Valladolid, D. Aureo Alonso Estefanía; todos propuestos en primer lugar por los tribunales de oposiciones.

—En la sesion celebrada ayer por el Consejo penitenciario, se dió lectura del informe desfavorable al proyecto remitido por el ministerio de Ultramar sobre colonizacion en Fernando Poó informe que fué aprobado.

También despues de breve discusion quedaron aprobados los últimos artículos del proyecto de decreto creando las juntas de inspeccion y vigilancia en los presidios.

—Se tienen vivas sospechas de que las alhajas robadas á la emperatriz del Brasil van á ser remitidas á Europa. Al efecto ha sido advertida la policia de diversos países.

—De la emision de billetes de 5.000 francos que hizo el Banco de Francia, existían en cinco que no han vuelto todavía á sus arcas, lo cual demuestra que, ó deben haberse destruido ó estarán cuidadosamente guardados por coleccionistas. Además, los billetes de tipos antiguos desaparecidos, desde hace mas ó menos tiempo,

presentaban una suma de 425.000 francos.

Como se ve, el extravío ó destruccion accidental de los billetes de banco, proporciona á estos establecimientos pingües beneficios.

—Nuestros informes acerca del proyecto de Código nos permiten afirmar que la pena de suspension para los periódicos que en él aparece, reponiendo á fines esencialmente políticos, tiene su razon en la exigencia expresa y enérgicamente formulada por un importante personaje del partido constitucional que, en su larga experiencia de periodista, consideró esta pena como la única eficaz para evitar los abusos de la prensa. Lamentamos que tal pena tenga un origen tan alto y deseamos que este personaje desista de sus exigencias ante la actitud de unas Cortes en que domina un espíritu de libertad, opuesto á toda medida de represion á la prensa.

—El Landtag (Cámara prusiana) aprobó en tercera lectura la ley referente á la abolicion de las leyes eclesiásticas de mayo.

—Un telegrama de Cáceres participa que en el camino de Castillo, perteneciente al pueblo de Pinofanqueado, fué ahogado un joven de 15 años por su padre en ocasion de hallarse aquel durmiendo.

El crimen fué cometido á instigacion de la madrastra de la victima.

—En el ministerio de Fomento se reunió anoche la junta encargada de proponer los medios de evitar la emigracion.

El objeto de la reunion era leer al señor ministro el trabajo que se le habia encomendado, y que fué aceptado en todas sus partes por el Sr. Albareda.

Como la junta tenia el propósito de disolverse, por haber terminado su cometido, el Sr. Albareda indicó la conveniencia de que permaneciera constituida para poner en ejecucion su proyecto cuando las Cortes lo ancionen.

—En la sesion de hoy en el Senado se discutirán varios dictámenes de la comision de actas, el proyecto de ley de anexion del lugar de Oteiza á la villa de Santisteban. Si hay tiempo, y el Senado lo acuerda así, se reunirán las secciones para nombrar diferentes comisiones.

—Parece que llegaron ayer á Valencia algunos emisarios de Barcelona con objeto de seducir á los trabajadores de las fábricas de aquella capital; pero, no solamente no fueron atendidos, sino que se les obligó á que abandonaran la poblacion inmediatamente.

También allí se fijaron pasquines y algunos números de *Lo Rat Penat* en que no se trata bien á los valencianos.

—Se reunió anoche la junta de gobierno del Circulo Mercantil, acordando, despues de madura deliberacion, condenar enérgicamente la actitud en que se han colocado los que, tomando el nombre de clases industriales y comerciantes de Cataluña, han promovido motines y escándalos muy censurables. Asimismo acordó ofrecer al gobierno todo su apoyo con motivo del tratado de comercio, que la Junta considera como fuente de muchos bienes para las clases que representa.

Dichos acuerdos serán consignados en un manifiesto que ha de ver la luz pública muy en breve.

—Trátase por algunos diputados de la mayoría de formular un voto de confianza en favor del Sr. Camacho, ó quizá de todo el gobierno.

—Los agentes de órden público arrancaron ayer en Barcelona varios pasquines excitando á seguir la huelga y firmados por la Junta.

—Cartas particulares recibidas de Barcelona en el correo de ayer, aseguran que en la calle de Escudillers dieron los amotinados vivas á D. Carlos.

—El proyecto de Código penal se presentará en primer lugar al Senado para no apartarse de los precedentes que en esta clase de leyes se ha observado siempre.

—Algunos diputados catalanes tienen el convencimiento de que la agitacion de Barcelona podrá calmarse por unos dias; pero temen que se reproduzca el día que se apruebe por las Cortes el tratado de comercio franco español.

Paris 30.

La sesion de la Camara carece de interés.

En el Consejo de ministros presidido por Mr. Fricyat se acordó no decidir nada acerca de la reorganizacion de la administracion tu recina hasta recibir el dictámen de Mr. Cambon, que ha reemplazado á Mr. Rourtan en el consulado de Francia en quella regencia.

El gobierno austriaco, con objeto de captarse las simpatias de la masas, extiende en la nueva ley electo al el derecho de sufragio.

Las relaciones entre Austria y Rusia han mejorado notablemente, atribuyéndose el cambio á la visita del gran duque Aladimiro.

El representante de Italia en Montevideo se ha retirado, por no haber atendido el gobierno del Uruguay las reclamaciones que le hizo con motivo de los malos tratos inferidos á súbditos italianos.

Paris 30.

El cónsul de Rusia en Hitrovo ha declarado que el Czar censura de una manera absoluta toda participacion de los súbditos rusos en la rebelion de la Bosnia y la Herzegovina.

Nueva York.—Son grandes las pérdidas causadas por las inundaciones del Mississippi. Una fabrica de algodón de Raiston, Luisiana, ha sido arrastrada por la corriente pereciendo 120 personas que en ella se habian refugiado.

Un incendio ha destruido el colegio de Amersi Masasuchets, ascendiendo las pérdidas á doscientos cincuenta mil duros.

Segun noticias comunicadas por el cónsul de Haiti, el día veinte habia desaparecido casi completamente la epidemia de viruelas.

Paris 31.

Ha sido desechada definitivamente por la comision de la Cámara la proposicion pidiendo que se haga una estadística de las ideas religiosas que profesan los franceses, tomando por base para los católicos los que comulgan en la Pascua.

La misma comision ha dado un dictámen favorable á la secularizacion de los bienes eclesiásticos.

Se comenta mucho el resultado del congreso celebrado ayer en Paris por los representantes de casi todas las Cámaras de comercio de Francia, particularmente por su declaracion de que los tratados de comercio que celebre Francia con los demás países no deben esceder, á lo sumo, de cinco años.

Segun el dictámen presentado por la comision de la Cámara de diputados sobre el convenio del 28 de febrero entre Francia é Inglaterra, ambas partes contratantes se garantizan el trato de la nacion mas favorecida.

Se estipula que no podrá establecerse ninguna prohibicion que no sea aplicable á otros países, y se declara libres de todos derechos los modelos y muestrarios importados por los viajantes de comercio. Dicho convenio deberá regir hasta primero de febrero de 1892.

Se cree que este dictámen será aprobado por la Cámara.

Túnez 31.

Se confirma que Aliben-Kalifa se halla dispuesto á someterse con las tribus insurrectas de Sur de Túnez. Los insurrectos, reconociendo la imposibilidad de resistir, tratan de ganar la frontera de Trípoli. Otras se han sometido. Una banda compuesta de 200 hombres fué cogida entre dos fuegos entre Kairuan y Gafsa, rindiéndose á discrecion.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 4'30 t.

Recibido en Palma á las 6'1 t.

En el Congreso D. Venancio González lee varios telegramas de Barcelona mas tranquilizadores; las fábricas y las tiendas siguen cerradas y los grupos guardan una actitud pacífica.

So discute la conversion de la duda; los conservadores la impugnan.

Interior, 29'20.

Exterior, 30'25.

Bonos, 00'00.

Madrid 4 á las 12'25.

En la extraccion de la Loteria, ha correspondido el premio mayor al número 6.610, despachado en Madrid; el segundo al 7.843, en San Fernando; el tercero al 5.296, en Madrid y el cuarto al 3.826, en Bilbao.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA. SAN GUILLERMO ABAD. Jueves, Viernes y Sabado Santo. En la Real Capilla de Palacio a las 11 y media jueves y viernes Santo, oficios divinos propios del dia.

LA ALFOMBRERA.

No habiéndose verificado por falta de numero, la Junta General de señores accionistas convocada para el Domingo 2 del corriente, se hace segunda convocatoria, para el sabado 8 corriente a las 12 del dia en el despacho de la Sociedad.

Palma 3 Abril de 1882.—El vocal Delegado, José Rosich.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Queda prorogado hasta el 15 de Abril próximo, el plazo para la presentacion de los titulos profesionales del 4 por 100 en estas oficinas, para el cobro de sus intereses y amortizacion.—Palma 29 de Marzo de 1882.—El Oficial Secretario.—Emilio Figueras.

COMISION

provincial de las Balears.

El próximo Jueves Santo será llevada en solemne procesion la efigie de Nuestro Divino Redentor que bajo la invocacion de LA SANGRE se venera en la iglesia del Hospital de esta Ciudad, recorriendo la carrera que a continuacion se expresa:

Calle de la Beneficencia, de los Omos, iglesia de Santa Catalina de Sena, calle de San Miguel, Plaza Mayor, calles de Cerezo, de la Plateria, de Santa Eulalia, plaza de id., calles de Fortuny, del Call, de Montesión, del Seminario, plaza de San Gerónimo, iglesia de id., calles de la Puerta del Mar, de Monserrat, del Beato Alonso, de Fonollar, iglesia de Santa Clara, calles de id., de la Pureza, de San Pedro Nolasco, del Capiscotot, del Deanato, Santa Iglesia Catedral, calle del Mirador, patio del Real Palacio, calle de Palacio, plazas de Cort, de las Copiñas, calles de Santo Domingo, del Rosario, plazuela de id., calles de Veri, de San Nicolás, de Guigordia, de las Miñonas, de Pelaires, del Borne, plaza de la Constitucion, calles de la Concepcion, iglesia de id., calle de la Piedad y plaza del Hospital.

La procesion saldrá a las 5 de la tarde y no serán admitidos en ella los que lleven el traje de caperuza, a excepcion de los coros invitados.

Y a fin de que tan solemne acto se verifique con la compostura y lucidez que exige la presencia de la imagen de Nuestro Redentor, y requiere a la vez la pública manifestacion de nuestras creencias religiosas, se invita al vecindario de esta Ciudad, y muy especialmente a las personas piadosas para que se sirvan concurrir, dando así una muestra inequívoca de sus sentimientos católicos y de la especial devoción que les inspira la figura sacrosanta de Jesus consagrado.

Palma 31 Marzo de 1882.—El vice presidente, Manuel Guasp.—P. A. de la Comision P.—El secretario, Silvano Font.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de la romería que se celebra el dia 12 del actual junto al oratorio de la buena de Nuestra Señora del Cocó (Lloseta). Además de los trenes ordinarios este dia se verificarán los siguientes:

De Palma a Inca, parando en las estaciones intermedias y en la romería a las 2 tarde.

De Inca a Palma, id. id., a las 7'15 tarde.

De Inca a Binisalem, parando solo en la romería, a las 4, 5 y 6 tarde.

De Binisalem a Inca, id. id. id., a las 4'30, 5'30 y 6'45 tarde.

NOTA. Para los trenes extraordinarios las estaciones de Inca y Binisalem, despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó, en segunda clase al precio de 1'30 peseta.

Palma 3 Abril de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

HARINERA BALEAR.

Se anuncia al público que en las siete tiendas de Palma, las dos del Arrabal y las de los pueblos (Manacor, Felanitx, La Puebla, Pollensa, Inca, Sineu, Aiaró, Porreres, Lluchmayor, Sóller y Esporles) en que se expendien esclusivamente harinas elaboradas en la fábrica de la Harinera Balear, las hay en venta especiales para empanadas desde las clases superiores, no conocidas hasta hoy, hasta las clases corrientes, todas a precios relativamente módicos.

BANCO DE LAS BALEARES.

Las oficinas de esta Sociedad quedarán instaladas desde el dia primero de Abril, en la calle del Pasajizo.

Palma 30 Marzo de 1882.—El Secretario, Tomás Forteza.

Se alquilan juntos ó separadamente un principal unos entresuelos y un jardín de la casa número 89 de la calle de San Miguel. En la misma casa darán razon.

COMANDANCIA DE LA GUARDIA CIVIL

DE LA

Provincia de las Balears.

El día cinco de Abril próximo, a las doce del dia, tendrá efecto en la casa-cuartel que ocupa la fuerza del cuerpo en esta Ciudad, está en el exconvento de la Merced número primero, la venta en pública subasta de cinco montaduras de desecho y varios efectos sencillos pertenecientes a la seccion de caballeria, el acto se dará por terminado a la una de la tarde del citado dia y las monturas y demás efectos anunciados se adjudican al mejor postor que se presente.

Palma 27 Marzo de 1882.—V. B.—El primer Jefe.—V.ñas.—El segundo jefe Manuel de Morell Agra.

AVISO

A los señores maestros de obras y propietarios.

En la calle de Brossa número 48 se ha recibido el muestrario de la fabrica de enlosados hidraulicos, mármoles lisos y granitos, MOSAICOS-INCRUSTACION, de la fabrica de D. Francisco Garreta de Barcelona, única que ha obtenido privilegios exclusivos en España y el extranjero premiada con medalla de plata en las exposiciones de Zaragoza 1878, Barcelona mil ochocientos setenta, Marsella 1874 y en la de París 1878.

Fábricas hermanos, representantes Brossa núm. 48 tienda.

Confitería

de Miguel Aulet, S. Miguel 5.

El dueño de este establecimiento hace presente a sus numerosos parroquianos, como se ha recibido un gran surtido de dátilos recién llegados de Barbería, lo cual lo hace presente para los que gusten favorecerle.

No equivocar se San Miguel 5.

M. Aulet.

8-6

EN EL ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS

y Novedades

SASTRERIA Y CAMISERIA

DE

Juan Montaner

SINDICATO 2 A 8.

Se han recibido todos los surtidos de géneros para las estaciones de PRIMAVERA Y VERANO.

Abundancia y Baratura.

Devocionarios

Y

SEMANAS SANTAS.

En la papelería de José Tous, se encontrará un bonito surtido a precios sumamente baratos. En el mismo establecimiento se encontrará tambien un surtido completo de flores artificiales y objetos para su elaboracion.

14, Plaza de Cort 14,

frente a las Casas Consistoriales.

Cafeteras rusas.

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se ha recibido nuevo surtido de las tan recomendables cafeteras, por haberse ya agotado las primeras. Las hay en metal niquelado, bronce y latón de varias dimensiones y cabida de una a doce tazas.

En vista del éxito que obtuvieron dichas cafeteras y para complacer a sus numerosos parroquianos, que en demanda acudian por ellas, hizo un grande pedido, las cuales ha recibido y ofrece al público con alguna baja en los precios, por la gran cantidad que ha recibido, con el objeto de que puedan obtenerla todas las familias, por la economía y comodidad que ofrecen.

Además se encontrarán en su establecimiento, cafeteras de todos los sistemas conocidos.

VIAJE A ARGEL.

EL VAPOR

Mallorca,

saldrá del puerto de Palma para el de Argel el miércoles 12 Abril a las dos de la tarde.

Admite carga y pasajeros. Despacho Pórticos de Santo Domingo número 26.

Se alquilan dos botigas, una de ellas con corral, situadas en la calle de San Miguel números 87 y 91.

VENTA.—De un carreton con muelles en buen estado. Darán razon calle de San Lorenzo número 52.

COMPañIA CATALANA de Vapores Trasatlánticos.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para PUERTO-RICO Y HABANA con escala en Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá para dichos puntos el 15 de Abril, el vapor

José Baró.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbordo en dicho punto, es de cuenta de la Compañia. Informarán plaza de Copiñas, número 5 entresuelo.

ANUNCIO.

Escuadron de Mallorca 2.º de Cazadores. El día ocho de Abril y a las once de su mañana tendrá lugar en el Cuartel que ocupa dicho Escuadron la venta en pública licitacion de seis caballos de desecho; lo que se hace saber por medio de este anuncio para que pueda llegar a conocimiento del público.

Palma 28 Marzo de 1882.—El T. C. Comandante Jefe del Detall, Francisco Ortigosa.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañia Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa a sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado a todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen a las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., a saber: 3 dobladillos de diferentes anchos.

1 ribeteador de bises.

1 pie para los mismos.

1 pieza para sobrecargar costuras.

1 acolchador.

1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas a

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis a domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma.

4, J.A.I.M.E II, NUM. 4.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos.

Se sirven comidas a precios convenientes.

Trato esmerado y económico.

En la calle de Canals zaguán número 2 hay un primer piso para alquilar. tiene agua de pozo, desvan y terrado, informarán en la imprenta de este periódico.

En la calle de San Miguel núm. 121, se alquilan tres elegantes y espaciosos pisos con todas las comodidades apetecibles. En el principal de la izquierda informarán.

PRACTICANTE DE FARMACIA.

Se necesita uno en la Farmacia de Frau Iñeta del Mercado, 105.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Se ha encontrado un billete papel moneda de una de las Sociedades establecidas en esta ciudad el cual obra en poder del Cajero del Crédito Balear que lo entregará al que acredite ser su dueño.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'un modern y antic que no s'trobaban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ibiza, sas de ciéncias, arts, oficis, professions comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas en sas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y a fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libre de tanta utilidat, es préu de cada entrega será tan sois de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, aont se dirigirán sas peticions y reclamacions.

Los solares del Pont d' Inca

además de ser libres de censo, y de las muchas y tan interesantes ventajas, expresadas en los anuncios de los diarios, el Isleño y la OPINION en los dias 17 y 30 de noviembre del año próximo pasado, gozarán de las siguientes, que no lo son menos.

1.º Con el insignificante coste de unos seis duros, por una sola vez tendrá cada propietario, para siempre, tanta agua como quiera y pueda apeteer, para la construcción de la casa; para el consumo de esta y de la familia despues de construida; y para regar el jardín todas las veces que quiera: pues que, en el subsuelo, ó sea debajo de dichos solares hay agua abundantísima é inagotable, aun en los veranos ó estios de mayor sequia. Y haciendo un pozo cada cuatro propietarios, en el punto de concurrencia de sus cuatro jardines; aunque el pozo tenga cien palmos de fondo, y cueste el abrirlo una peseta por palmo; será el coste 25 pesetas ó cinco duros para cada uno; y cosa de un duro más para la construcción del brocal, vulgo coll del pozo, y no más: pues que dichos pozos no necesitan paredar por ser el terreno firme y sin peligro de desmoronarse. De cuyo pozo podrán sacar cada uno de los cuatro toda el agua que se quiera, sin salir de su jardín; sin que nadie pueda entrar en él, aunque no haya puerta para cerrar; y aun sin que puedan verse los propietarios, aunque saquen agua del mismo pozo los 4 á un mismo tiempo; con solo poner un crucero de piedra marés, vulgo mitjanero, en el brocal del pozo, que divida esta en 4 partes iguales, y en cada una de estas caiga, ó corresponda, el respectivo ángulo de los 4 jardines. Prueba indudable son de la certeza de la ventaja que se acaba de expresar la multitud de norias que hay en todo el contorno de dichos solares; y tambien el pozo, cuasi contiguo a los mismos, que abastece la grandiosa fabrica de harinas, nombrada HARINERA BALEAR de la inmensa cantidad de agua que consume en la fabricacion. Cuya agua, (despues de haber servido para los usos de dicha fabrica, por no tener la empresa terreno para aprovecharla para el riego), se pierde en el torrente en cantidad tan considerable, que creo seria bastante para regar todos los jardines de esta nueva poblacion; y tal vez podría adquirirse, a poco precio, para dicho riego de los propietarios, ó empresarios de dicha fabrica á quienes pertenece dicha agua perdida.

2.º La empresa del Ferro-carril está dispuesta y ha ofrecido que (tan luego como lo requiera el número de pasajeros de esta nueva poblacion, ó pueda ser, sin menoscabo de la Empresa), establecerá viajes extraordinarios diariamente desde la estacion de Palma á la del Pont d' Inca, ó nueva poblacion, antes de salir el Sol, para venir á Palma, y despues de puesto el sol para regresar á la nueva poblacion.

3.º En muchas otras partes se establecen solares de menor estension, que carecen de las espreadas ventajas, y solo el capital del censo reservativo, ó alodial que prestan sin contar la entrada importanante, ó más, que el precio porque se dan los del Pont d' Inca libres del censo.

Aprovechad pues pronto la ocasion, mientras dura el precio fijo de la friera de 1 peseta por cada metro cuadrado; no sea que despues; por la concurrencia de muchos compradores, se introduzca la competencia, y tengais que pagarlos á mayor precio, como regularmente acontece en todos los establecimientos. El comisionado para la venta, Antonio Bisquera, que vive en Palma, calle de Bosch número 20, en donde podrá verse todos los dias, y sobre el terreno todos los domingos y fiestas de precepto, desde las 10 de la mañana hasta la puesta del sol.

ANTONIO BISQUERRA.